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郑和任南京守备，以其兄马恩来儿

子为子嗣。南京马府家族，历六百

余年沧桑，至今仍有数百人居住于

此，几近奇迹。永乐三年六月十五

日，郑和一下西洋，率兵二万人，

船队由南京龙江宝船厂出发，于太

仓刘家河集结，至福州五虎门休整，

伺风开洋。这在明茅元仪《武备志》

中有记录。

2010 年在江宁祖堂山南麓发现

的洪保墓，出土的寿藏铭，提及了“充

副使，统领军士”，“五千料巨舶”

等史料文献，说明当时从南京出发

的航海船队技术十分先进。在南京

安德门外石子岗向花村的乌龟山南

麓，唯一的外国国王墓——浡泥国

王墓，恰恰证明今天的文莱一带，

自北宋以来就与中国交往密切，更

是中国与西洋各国友好交往的历史

见证。

贺云翱认为，当然还有重要的

一点，今天的南京作为和平之都，

与郑和文化、中国文明核心价值非

常契合。郑和下西洋是中国海丝千

年历史中间的高峰，郑和当时的航

海理念和他的名字一样，凸显了“和

平、和睦、和谐”的中国文明核心

价值观，郑和下西洋从东亚到达非

洲，走过了三十多个国家，在如此

漫长的航海生涯中，郑和始终秉承

和平的理念，不是侵略、占有、掠夺，

而是国与国之间和平、合作及分享。

文化在前，旅游在后：
缺少一个郑和现代博物馆

在文旅融合的大背景下，如何

使郑和遗产在现代得以传承，成为

一张真正代表南京的名片？南京海

上丝绸之路遗产研究中心主任顾苏

宁认为，文化和旅游应有先后之分，

文化在前，旅游在后，在文化的保

护及传承未做好的基础上，单纯搞

旅游开发并不合适。

贺云翱也提出了对文旅融合的

担忧，强调必须扭转一种观念，“文

化不是市场，不是消费，也不止是

旅游、经济活动，才能实现文化的

价值。”以明孝陵申遗为例，前期

工作终点首先建立起文化认同，并

不是改善旅游条件。为什么 80% 主

题旅游都失败了，归根结底是拼命

玩噱头，无疑杀鸡取卵地消耗文化，

诗与远方的融合根本上是文化，否

则就是无根之木，无源之水。

南京市文化和旅游局文化遗产

管理处处长吴涓告诉《新民周刊》，

在加入海丝申遗之后，南京一方面

配合海丝申遗做了一些机构调整，

在南京市文广新局增设世界文化遗

产管理处，并增补环保、法制等 10

个部门为成员单位，同时成立市海

丝遗产研究中心，负责海丝遗产价

值研究，助推海丝申遗工作。另一

方面，2016 年 12 月 1 日，正式出台

《南京市海上丝绸之路史迹保护办

法》，力促南京海上丝绸之路的保护、

管理和利用迈上一个崭新台阶。

之后，针对首批4处海丝申遗点，

具体情况具体保护，据了解，现存

唯一的龙江船厂遗址之前被建成了

一处园林性质的旅游景点，但世界

文化遗产点要求保存遗址的原真性，

因此南京着力于去公园化，转变成

展示考古、历史、研究价值的遗址

展示区，再现其历史感。

另一处申遗点可追溯到 600 年

前的浡泥国王墓，是 4 处中原真性

保存最好的，主要对细节上进行调

整。保护修缮前，其神道石刻由于

酸雨、长年裸露的原因，出现了风化、

开裂、变色的情况，其中，神道西

侧的武将石刻病害最为严重，其左

耳已经残损，背部出现裂隙。近年来，

文物专家通过蒸汽清洗去除表面的

微生物和污染物，对石刻裂隙进行

加固填缝。

组织架构的增设以及因地制宜

的修缮，固然能起到一定作用，但

无法解决文化传承的问题，真正的

传承仍然是一个系统性的工作。贺

云翱认为主要体现在三个方面：挖

掘好，保护好，展示好。目前南京

在“保护好”上做了一些工作，但“挖

掘好”“展示好”上的工作还未做

到位。

比方说，在“挖掘好”方面，

龙江宝船厂六作塘，2003 年经考古

发掘，出土了不少船用构件、造船

使用的工具和用具，同时发现了“水

密捻缝”这一中国古代造船技术。

但还有一部分并未作过考古发掘。

在“展示好”方面，郑和墓所在的

牛首山，正在通过墓园的规制，综

合地方文献载录、实地调查勘探以

及郑和后人的口述，建立郑和文化

生态园，但如何更好地完整地丰富

　　为什么 80% 主题旅游都失败了，归根结底是拼命玩噱
头，无疑杀鸡取卵地消耗文化。


